

LECTIO DIVINA y MIGRACIONES: Misas por diversas necesidades: Paz y Justicia. Tiempos de guerra y desorden. Prófugos y exiliados.



Imagen extraída de: [Pixabay](#)

Breves palabras sobre la Lectio Divina

En la campaña de migraciones de este año queremos ofrecer una ayuda para la oración personal o comunitaria utilizando el venerable método de acercamiento a la Palabra de Dios que es la *lectio divina*. Este método de oración por pasos, desarrollado paciente y sabiamente por los monjes a lo largo de los siglos, verdaderos “rumiantes” de la Palabra, nos ayuda a ir haciendo sucesivas pasadas por un texto de la Palabra de Dios para ir extrayendo todo su jugo, frescor, alimento y vitalidad.



La imagen clásica que se utiliza para hablar de cómo se realiza este método es la del herrero que, al ir golpeando una pieza de metal sobre el yunque, fuera recogiendo cada una de las “chispas” que van saltando como consecuencia del “encuentro” entre el metal trabajado, el yunque que lo sostiene y el martillo que lo intenta trabajar. El yunque sería Dios mismo, que nos sostiene a nosotros en la oración, que seríamos la pieza de metal, y la palabra de Dios es ese “martillo” que va buscando dar forma al metal, que quiere transformarlo. Cada una de esas chispas, recogidas y apreciadas, serían los frutos de este método de oración, que se puede hacer de modo personal o en el seno de una comunidad.

El “trozo de metal” que hemos elegido corresponde a la Palabra de Dios seleccionada por la Liturgia de la Iglesia en su leccionario **“para las misas por diversas necesidades y misas votivas”**, que es el leccionario VI. De este modo queremos poder orar con textos al alcance de la gran comunidad de la Iglesia, que en estos días se une para orar por los migrantes y refugiados y así se va dejando transformar, como la pieza de metal... porque a veces, somos tan “duros de mollera” como el metal.

Para que podamos hacer los pasos de la *lectio divina* ofreceremos unas pautas tomadas de tres grupos de lecturas que se encuentran en el leccionario mencionado anteriormente: las que se recogen bajo el epígrafe que busca “**la paz y la justicia**”, las lecturas para “**tiempo de guerra o desorden**” y las lecturas de la Biblia para orar “**por los prófugos y exiliados**”. Como bajo cada uno de estos títulos se ofrecen en el leccionario muchos textos bíblicos (que se pueden consultar y usar también, desde luego), nosotros hemos realizado una selección de las mismas.

1. Por la paz y la justicia

Is 57, 15-19: *Paz al lejano, paz al cercano*

Sal 71, 1-2. 3-4ab. 7-8. 12-13. 17: R. *Que en sus días florezca la justicia y la paz*

Jn 14, 23-29: *Mi paz os doy*

Cuando leas: Nos situamos ante el contexto y fondo de los textos

Hay en el profeta Isaías una fe en que la **historia está bajo el dominio de Dios**. Hasta en la hora de mayor aflicción se promete a Jerusalén la paz y la liberación sólo con poner su confianza en Dios. Esta fe se fundaba en que Dios, fiel a sus promesas, suscitaría un rey de descendencia davídica. Nuestra fe nos asegura que esa esperanza se vio cumplida muchos siglos después, cuando Dios envió a su Hijo para establecer un reino de paz y justicia.

“*Paz es mi despedida; paz os deseo, la mía*”. El término hebreo *shalom* tiene un sentido muy rico por su raíz y etimología y por el uso en las Escrituras. La paz es una bendición y el signo de la llegada de los tiempos mesiánicos -el Mesías fue llamado por Isaías “Príncipe de la paz” (Is 9,5)-. Esta paz únicamente Dios la puede dar. En este momento es Jesús quien la transmite. Jesús invita a no inquietarse, “no estéis intranquilos” / “no se turbe vuestro corazón” (v. 27). El autor utiliza el mismo verbo que empleó para señalar la reacción de Jesús ante el dolor de las hermanas de Lázaro (11, 34-35), ante su próxima muerte (12,27) y también ante la traición de Judas Iscariote, uno de los suyos (13,21).

Contexto actual : Búsqueda de la paz y la justicia de los inmigrantes y refugiados

Cáritas, Confer y Justicia y paz junto con el servicio jesuita a los Refugiados, instan en una declaración conjunta a las Naciones Unidas a una protección a las personas migrantes y refugiadas. Esto significa garantizar sus necesidades y clamar por el cumplimiento de los Derechos Humanos.

“La Guerra, la desigualdad, la pobreza, el cambio climático... han expulsado de sus hogares, a fecha de hoy, a más gente que nunca antes desde la fundación de la ONU: son más 65 millones de desplazados forzosos en todo el mundo, incluyendo más 21 millones de refugiados, 3 millones de solicitantes de asilo y más de 40 millones de desplazados internos.

Todos los Estados miembros de Naciones Unidas deben adoptar compromisos claros para proteger y garantizar esos derechos y que esos compromisos se traduzcan rápidamente en políticas que corrijan las existentes y que son incapaces de proteger a las personas. Que la migración sea una opción y no una necesidad debe asegurarse

mediante políticas migratorias responsables dentro del marco acordado previamente de los Objetivos de Desarrollo Sostenible”¹.

Cuando medites

Piensa en la cantidad de personas que han sido expulsadas de sus hogares y el trato que están recibiendo, piensa en las innumerables dificultades que tienen en el camino. Piensa que la búsqueda de la paz y la justicia es algo que a todos nos implica.

Pero sobre todo piensa también que Dios mismo es el promotor de esa liberación. Vuelve a leer el salmo en esta clave.

Es un salmo Real, pues la persona del Rey es el centro. Los salmos reales suelen tener la cierta ideología de apoyo al soberano. De manera que, a veces, parece que Dios se somete más a la voluntad del soberano que a la inversa. En tiempos de la monarquía Dios quiere aparecer de nuevo como el libertador obrando por medio del rey, que puede ser un nuevo Moisés.

La tradición rabínica aplica este salmo al Mesías, los cristianos lo identifican con Jesús de Nazaret: “Jesús es rey” y hay en este título resonancias muy propias del NT: “reino eterno” (Lc 1, 33), universal (Mt 2, 2), **reino de justicia y de paz** (Mt 5, 6.9).

Cuando ores

Este salmo puede sugerirnos ahondar en el juego de mis deseos ¿deseos egoístas? O ¿deseos de un bien común?

Tú eres Señor... mi único Señor. Ahondar en nuestras vivencias del Reino... de justicia, de paz...

Jesús me ha dejado su paz. ¿Tengo, en general, paz interior o estoy agitado por preocupaciones? ¿Soy pacificador/a, o molesto y enojo a quienes me rodean? ¿Me intereso por las cuestiones relacionadas con la paz: personal, familiar, social...?

El Espíritu es presentado por Jesús como el “otro Defensor”. Mi vida de fe necesita ser defendida. Hay situaciones personales y culturales que tratan de sofocarla o suprimirla, en esas situaciones ¿invoco al Espíritu Santo *Defensor*? También el Espíritu es presentado como “otro Maestro”: el Espíritu de la Verdad. ¿Mantengo el anhelo de comprender más y mejor el misterio de Dios? ¿Me da el Espíritu una nueva mirada hacia las personas, la sociedad, la historia? ¿O creo que ya lo sé todo?

2.-En tiempo de guerra o desorden

Gn 4, 3-10: *Caín atacó a su hermano Abel y lo mató*

Sal 84, 9ab-10.11-12.13-14: R. *Dios anuncia la paz a su pueblo*

Mt 5, 20-24: *Todo el que esté peleado con su hermano será procesado*

Cuando leas: Nos situamos ante el contexto y fondo de los textos

En el salmo, alguien en la asamblea escucha y comunica un oráculo de respuesta de Dios. Es un mensaje de paz: “la salvación está cerca de sus fieles”, ¿por qué? Porque

¹ Declaración de las entidades de acción social de la Iglesia ante la Cumbre de Naciones Unidas celebrado el 19 de septiembre en Nueva York

Dios los ha reconciliado, ya no los aparta de él la cólera. El mensaje se dirige a un **pueblo que quiere responder a la lealtad divina y que confía en las promesas de Dios**. La reconciliación y la paz recobradas se proyectan en esta escena de transfiguración poética: el horizonte lo definen el cielo y la tierra, en armonía. El Señor, cuya armonía se ha establecido en nuestra tierra, se pone en camino ¿hacia dónde?; y por delante, abriéndole la marcha, avanza la justicia. El final es sorprendente, ya que sigue caminando por la historia... ¿y su pueblo con Él? (L. Alonso Schökel).

Recuerda que el contexto de este fragmento del **evangelio de Mateo** es el sermón del monte y que las Bienaventuranzas son el comienzo de ese discurso.

Contexto actual: Refugiados hoy

De todos es sabido que desde el año 2014 donde se acrecentó la guerra en Siria, miles de personas han ido llegando a Europa huyendo de la misma. En concreto salieron de su país 4 millones de Sirios- pero no solamente sirios, también Afganos, Irakíes y Somalíes- Los medios de comunicación nos han ido mostrando la situación de extrema pobreza en la que sobrevivían y por las problemáticas y difíciles rutas por las que han ido pasando.

La reubicación de estas personas ha sido un fracaso y aun quedan 140.000 plazas pendientes y el plazo que se propusieron los estados miembros ha cumplido.

“España ha incumplido su compromiso. Sólo ha reubicado a 1.983 refugiados (11%). El resto, siguen esperando en los hotspots de Grecia e Italia, y cientos de miles de personas más son retenidas en las fronteras exteriores de la Unión Europea mientras los gobiernos avanzan en las políticas de externalización y cierre de fronteras por medio de acuerdos con terceros países que difícilmente pueden ser calificados de seguros como Libia, Turquía, Líbano, Níger o Chad. Durante estos dos años, hemos constatado la falta de voluntad política y liderazgo²”

En este contexto real, del hoy, El evangelio de Mateo no solo es una llamada a la reconciliación entre hermanos sino que también nos anticipa una especie de “denuncia evangélica”: *Todo el que esté peleado con su hermano será procesado*. Los refugiados que llaman a nuestra puerta de Europa son nuestros hermanos, claman paz y justicia, claman dignidad, claman sobrevivir. Nosotros podíamos ser un refugiado.

Cuando medites

No olvides situarte en el contexto actual y preguntarte: ¿Cuál es mi actitud ante los refugiados y emigrantes que huyen de la guerra y del hambre en su país?

El teólogo ortodoxo Paul Evdokimov en su librito *El amor loco de Dios* pone al descubierto nuestro cristianismo rutinario y satisfecho, que pone matices y reparos a lo que dicen limpia y claramente las palabras de Jesús en el sermón del Monte (Mt 5): *“Los cristianos han hecho todo lo posible para esterilizar el evangelio; se diría que lo han sumergido en un líquido neutralizante. Se amortigua todo lo que impresiona, supera o invierte nuestras categorías. Convertida así en algo inofensivo, esta religión*

² Nota de prensa 25 de septiembre 2017. Hospitalidad.es

aplanada, prudente y razonable, el ser humano no puede sino vomitarla...". Sana provocación a la que podemos añadir las palabras de Marcel More:



encontrado la manera de sentarse, no sabemos cómo, de manera confortable en la cruz”.

Con las ideas de Evdokimov y More como trasfondo, entresaca y escribe en un papel las expresiones que más te “chocan” de los textos anteriores. Conviértelos en oración, para que no

pierdas nunca la extraña cualidad de fermento que tiene el seguimiento del Príncipe de la Paz (Is 9, 5) que es Cristo, en un mundo violento y fratricida, en un mundo donde quieren que veamos al inmigrante y refugiado como enemigo de nuestra vida y no como víctima de una situación injusta.

Cuando ores

Toma conciencia de los sentimientos de acogida o rechazo, acuerdo o resistencia, alegría o culpabilidad? que provocan en ti cada uno de los textos que estás leyendo y releendo. Sitúate en la acogida que la sociedad, tu propio lugar le brinda a los inmigrantes y refugiados que llegan a tu localidad.

Hazte eco de las dificultades que pueden despertar en ti: ¿cómo pueden ser felices los pobres, o los afligidos, los refugiados o los inmigrantes, o aquellos que son odiados y excluidos? ¿Es posible en un mundo globalizado vivir esa utopía?

Trata de leer cada texto no como “normas de moral”, sino como palabras que nos anuncian cómo es Dios y hacia dónde se le inclina el corazón.

Descubre y haz tuyo el dolor de Dios Padre ante el modo violento de tratarse sus hijos. ¿Cómo está Dios ante ese dolor? ¿Cómo puede estar un padre ante la pérdida de tantos hijos? ¿Qué repuesta le da? No dejes de tener ante tus ojos un Cristo crucificado... Él perdió a su Hijo más querido para que nosotros hiciéramos la paz.

Los cuerpos de las al menos 74 personas que han muerto ahogadas este martes en el mediterráneo. CRUZ ROJA LIBIA (febrero 2017)

3.-Por los prófugos y exiliados

Dt 24, 17-22: *Deja al emigrante la gavilla olvidada*

Sal 120, 1-8: R. *El auxilio me viene del Señor que hizo el cielo y la tierra*

Mt 2, 13-15. 19-23: *Coge al niño y a su madre y huye a Egipto*

Cuando leas: Nos situamos ante el contexto y fondo de los textos

El Deuteronomio presenta una serie de medidas en favor de las clases deprimidas. Las leyes humanitarias proporcionan un medio de ayuda a los débiles. Los huérfanos y, en especial las hijas (que carecían de dote), así como las viudas, los forasteros residentes y los levitas, merecen especial atención en este código de conducta del pueblo, cuya fundamentación afectiva y biográfica es la que recoge el último versículo: “*acuérdate que fuiste esclavo en Egipto; por eso yo te mando hoy cumplir esta ley*”.

El texto de Mateo contiene tres escenas estrechamente ligadas. La primera es la huida a Egipto, la segunda la matanza de los niños y la tercera la vuelta de Egipto y el establecimiento en Nazaret. Plantea, por tanto, un importante desplazamiento; la vuelta a un lugar tradicional para la historia de Israel, Egipto, al comienzo de su existencia como pueblo. Ello se presenta a través de claros paralelismos literarios y constantes repeticiones.

Contexto actual: El rechazo a los inmigrantes.

Los estudios realizados actualmente por **la Fundación “porCausa”** nos hablan de una antinmigración que se está produciendo en Europa. Hablan de 11 países de la UE en los que hay un auge de la xenofobia popular. Y junto a esto constatan unas políticas que no responden a sus obligaciones internacionales en materia de asilo, como ejemplo a otras muchas cuestiones que no incumplen.

Nos dice Miguel Pajares que las políticas relacionadas con la inmigración están cargadas de irracionalidad porque siguen haciéndose pensando, sobre todo, en un electorado inclinado hacia la xenofobia que parece demandar mano dura y restricciones contra los inmigrantes. Todos los políticos saben que hablar contra la inmigración da más votos que hacer lo contrario, y aquellos que tienen menos escrúpulos no desperdician la oportunidad de cosechar en esos lindes. Y en medio de una situación de crisis como la actual, en la que están fracasando todas las políticas para sacarnos de ella, recurrir a la demagogia populista para recuperar electorado es una tentación enorme.

Introducir la racionalidad en las políticas de inmigración es uno de los grandes objetivos pendientes. No abogamos por que se eliminen los controles sobre la Inmigración y crisis en España www.migrastudium.org 43 pero está claro que las políticas han de ser más abiertas y más respetuosas con los derechos de las personas. Abiertas lo suficiente como para dar entrada legal a todos aquellos trabajadores que el mercado laboral va demandando. Respetuosas con los derechos humanos como para no

infringir sufrimientos innecesarios a personas que, al fin y al cabo, aportan riqueza económica y cultural al país que las recibe.³

No obstante, como esperanza, seguimos creyendo en el ser humano creyente y fiel a la Palabra. Nos sigue diciendo también la Fundación PorCausa que *la respuesta más creativa y contundente contra el populismo xenófobo ha venido de la sociedad civil. porCausa ha recopilado docenas de historias en diferentes países que documentan el modo en que instituciones, movimientos y personas se esfuerzan por proteger los derechos de los inmigrantes, denunciar la deriva que han tomado sus gobiernos y transformar la narrativa antinmigración preeminente.*⁴

Cuando medites

No te olvides que tú puedes ser uno de esos que gritan no al inmigrante sin más causa o fondo que el dejarnos llevar por una información inadecuada o puedes ser uno que dice sí porque el inmigrante y refugiado es un hermano/a que como cada uno solo pretende tener una vida digna. Medita y piensa que conocimiento real tienes de la realidad de gente inmigrante y de las políticas migratorias.

Fíjate en el **protagonismo de José**, un varón justo, cumplidor de la Ley y que tiene un papel determinante; salvaguardar la vida de su familia. Actúa sin dilación, sin tardanza. Su respuesta a Dios es una acción inmediata, que implica un desplazamiento, un cambio radical en su vida y en la de los suyos. La vuelta de Egipto lo lleva a un lugar de mala fama en la región del norte, en Galilea. José es un referente en nuestro modo de actuar.

Por contraposición mira **la respuesta de Herodes**, como la de todos los déspotas, es desmedida. Su ira se ceba en los más desfavorecidos, los niños, y por lo tanto sus familias. El temor que provocan sólo puede traer consigo una sociedad sufriente cuyo clamor y llanto es perceptible en todas partes. **Terminar con la infancia** implica sacrificar el futuro de un pueblo y de una nación. En último término es infringirse daño a uno mismo. Recuerda la cantidad de niños que hoy en su travesía hasta Europa han muerto y siguen muriendo en aguas de Mediterráneo.



³ MIGUEL PAJARES, Inmigración y crisis en España. Inmigración y crisis en España. Pág.46

www.migrastudium.org

⁴ ANTINMIGRACIÓN. El auge de la xenofobia populista en Europa. PorCausa. Análisis. Pág.4

Identifica en tu entorno a los José y Herodes de hoy en relación a la realidad migratoria.

Cuando ores

Recuerda a todas aquellas personas obligadas a realizar desplazamientos no deseados. A aquellos que deben abandonar a sus familias o sus lugares de origen para luchar por la vida. **Escucha** el clamor y el llanto de quienes sufren, de quienes no ven posibilidad de vida, de quienes no tienen fuerzas ni ayuda para iniciar un camino nuevo. Siéntete como José responsable de los tuyos.

Agradece la presencia de Dios en lo cotidiano y los pequeños cambios que se producen. Su presencia en las ilusiones, en los sueños y en las mediaciones, que poco a poco y de modo sencillo abren cauces de vida. Descubre los signos de vida que marcan un nuevo comienzo, un Nazaret en el día a día, una vida llena de lo cotidiano, pero suficientemente importante como para haber sido ya anunciada por los profetas.

Presenta a todas las personas, de toda raza, fe, y cultura, creyentes fieles y firmes que, de modo casi olvidado, (como José) son capaces de dinamizar tu vida, la de tu comunidad, la de tu parroquia...